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Permisología: 
empresariado pide 
fortalecer institucionalidad 
y una mayor rendición de 
cuentas ante el Congreso 
El presidente de la Confederación de la Producción y del 
Comercio, Ricardo Mewes, expuso este martes ante la 
Comisión de Economía del Senado. 

CARLOS ALONSO 

El proyecto de permisos sectoriales, más 

comúnmente conocido como permisolo- 

gía, está actualmente en segundo trámite 

legislativo en la Comisión de Economía del 

Senado en la fase de exposiciones. 

Una de ellas es la que realizó el presiden- 

te de la Confederación de la Producción y 

del Comercio (CPC), Ricardo Mewes, quien 

este martes expuso la visión que tiene el 

gran empresariado sobre la iniciativa. Y si 

bien, en general, ella es favorable, planteó 

algunas propuestas para ser consideradas 

en el debate, con el objetivo de hacer más 

expedita la aprobación de proyectos. 

Entre ellas está el dotar a la instituciona- 

lidad que velará por el avance de los per- 

misos en los plazos, de una mayor exper- 

tise técnica sobre los otros órganos secto- 

riales respecto de la implementación de la 

Ley. 

Cabe recordar que una de las modifica- 

ciones principales que realizó el Ejecuti- 

vo al proyecto original, fue cambiar la ins- 

titucionalidad, lo que permitió destrabar 

el debate. La propuesta inicial creaba un 

nuevo organismo para coordinar la trami- 

tación sectorial, que tenía como objetivo 

velar por el cumplimiento de las normas 

de tramitación, y liderar y guiar a los ser- 

vicios en la constante mejora del marco 

normativo de los permisos sectoriales. 

Esa nueva agencia iba a estarintegrada por 

39 personas y sería independiente del go- 

bierno de turno. El principal reparo que 

hubo al respecto por parte de la oposición, 

fue que se seguían generando organis- 

mos públicos, lo que significaba mayores 

recursos. 

Ante ello, el gobierno cambió esa insti- 

tucionalidad por una más acotada. Lo pri- 

mero que se hizo fue optar por el fortale- 

cimiento de una repartición interna del 

Ministerio de Economía. Así, será una 

sección dependiente y alojada dentro de 

esa secretaría de Estado la encargada aho- 

ra. Esto permitió que el proyecto avanza- 

ra. A esa institucionalidad de refirió 

Mewes. 

Sobre este mismo punto, enfatizó en la 

necesidad de que “la Oficina de Autoriza- 

ciones Sectoriales e Inversión deba rendir 

cuenta ante el Congreso”. 

También planteó el incluir que “los ór- 

ganos de la Administración del Estado, en 

el cumplimiento de su objetivo, promue- 

van la protección del bien jurídico que les 

compete con los menores costos de tran- 

sacción posibles, tanto para el Estado como 

para los titulares de proyectos de inversión, 

sean públicos o privados”. 

Otro eje que expuso es que actualmen- 

te “muchos permisos no cumplen sus pla- 

zos legales, que son más holgados que los 

plazos propuestos en el proyecto. Por ello, 

un sistema de priorización de proyectos 

debiera considerarse en la medida que 

esta ley entre en régimen y propendiendo 

a que se estén cumpliendo los plazos le- 

gales para los demás proyectos”.Q   
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Consulta indígena en el 
salar de Atacama suma 
nuevas reuniones en 
medio de críticas por plazo 
de 100 días para el proceso 
Esta fase tendrá cuatro sesiones esta semana, en el marco 
de la segunda ronda de reuniones, de las tres 

contempladas. Sandra Cruz, presidenta de la Comunidad 
Atacameña de Socaire, calificó como “muy poco serio” el 
tiempo estipulado por Corfo para alcanzar acuerdos. 

VÍCTOR GUILLOU 

La semana pasada se desarrolló la primera 

ronda de reuniones de la consulta indígena 

que Corfo desarrolla con las comunidades del 

salar de Atacama, en el marco de la alianza 

entre Codelco y SQM para la explotación 

conjunta del mayor depósito de litio a nivel 

mundial hasta 2060. El proceso comenzó 

con cuatro localidades de la comuna de San 

Pedro de Atacama: Río Grande, Camar, Pei- 

ne y la Comunidad Indígena Atacameña de 

San Pedro de Atacama. Y esta semana se de- 

sarrollarán cuatro sesiones más, en loquees 

la segunda ronda de las tres contempladas 

como mínimo para el proceso. 

La nueva ronda, correspondiente a etapa de 

planificación -la primera de las cinco, que 

comprenden también información, delibera- 

ción interna, diálogo y sistematización-serea- 

lizará en cuatro localidades distintas. 

Primero fue el turno de Peine. Este martes, 

la reunión que estaba citada en la sede de la 

Junta de Vecinos N'4, en la localidad del mis- 

mo nombre, para las 17 horas comenzó casi 

una hora más tarde, y se preveía que arroja- 

ra conclusiones no antes de las 23 horas. 

Desde este miércoles sigue el resto. La segun- 

da será Solcor, citada para este miércolesa las 

9.30 horas, en la sede de la Comunidad Ata- 

cameña de Solcor. Eljueves, la comunidad de 

Cucuter sereunirá alas 9.30 horas en la sede 

de la Comunidad Atacameña del Ayllu de 

Cucuter. Cierra la segunda ronda de reunio- 

nes Toconao, el viernes a las 9.30 horas, en 

el Gimnasio Techado de Toconao. 

“MUY POCO SERIO” 

El proceso de consulta está marcado poral- 

gunas complicaciones. Primero, debió haber 

comenzado en mayo, pero fracasó por las pro- 

testas realizadas porlas cuatro comunidades 

del borde sureste del salar de Atacama: Camar, 

Toconao, Peine y Socaire. 

Antes de retomarse el proceso la semana pa- 

sada, la presidenta de la Comunidad Ataca- 

meña de Socaire (CAS), Sandra Cruz, ya ha- 

bía advertido a Corfo de “no repetir los mis- 

mos errores”. Pero ahora Cruz sumó una 

nueva crítica: el plazo de 100 días para que 

se realice toda la consulta indígena. 

“Para que el proceso de consulta indígena 

logre cerrarse en un determinadotiempo, pri- 

mero es necesario el diálogo y lograr ciertos 

acuerdos. Cien días para una consulta quein- 

cidirá en la vida de Socaire hasta el 2060 nos 

parece muy poco serio. Poner a priori un pla- 

zo así de estrecho y hacer énfasis en los tiem- 

pos del proceso, antes que en la relevancia de 

los temas de fondo, nos parece que noes con- 

siderar respetuosamente lo que las comuni- 

dades estamos poniendo en juego”, afirmó. 

Desde la comunidad enfatizan que la ante- 

rior consulta realizada por Corfo con las co- 

munidades, sobre la distribución de aportes 

del Salar de Atacama, se realizóen un perío- 

do de 10 meses, sin conseguir además plena 

conformidad entre las comunidades. Dicha 

consulta tenía por objeto revisar una sola 

cláusula del contrato actualmente vigente 

con SQM y Albemarle, mientras que en la 

consulta actual se deben revisar varias cláu- 

sulas, lo que preocupa a las comunidades. 

Además, Cruz ha exigido que existan “ga- 

rantías” para la CAS, entre ellas el reconoci- 

miento por parte de Corfo de la particulari- 

dad territorial de Socaire, por su mayor ex- 

posición al proceso de explotación del litio. 

En esa línea, la presidenta de la CAS lamen- 

tó que en las primeras reuniones “no se ex- 

pusieron en forma alguna las garantías de re- 

conocimiento y respeto de la situación par- 

ticular delascomunidades como Socaire”, y 

agregó que “si bien valoramos el que Corfo 

haya organizado reuniones en más de un te- 

rritorio, no sirve de nada si van a actuar de la 

misma manera anterior, ponderando a todas 

las comunidades de la misma forma”. 

“La fragmentación del pueblo atacameño no 

se produce por considerar las particularida- 

des de losterritorios en relación con los con- 

tratos durante el proceso de consulta, como 

algunos han manifestado, más bien se pro- 

duce al no reconocer quelas comunidades tie- 

nen distinto nivel de afectación”, remarcó.Q
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